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	| 洪梅

春节期间，我和弟弟妹妹一起乘坐秦
岭“网红小火车”，穿越高山之巅，去欣赏
冬日雪景。这是我们时隔三年半的再次团
聚，上次相聚还是在 2019 年的夏天。去年，
异国定居的表妹回国照顾生病住院的大舅，
因为疫情，我一直没能赶赴西安。年后，
表妹出国的计划又要排上日程，我必须抓
住这倒计时的假期，去感受浓浓的姐妹亲
情。

城里人多，就去城外。我们网络购票
参团秦岭凤县一日游。这条旅游线路超级
火爆，等决定出行时座位票已售罄，幸好
还有几张卧铺，虽然票价每张贵了 100 元，
可比起坐四个小时的火车，可坐可躺舒服
很多。这是一趟从西安站至秦岭站的火车
专列，集合的时间定在早 6 点 50 分，必须

要坐上首班地铁。天不亮我们就分别从三
个地方开始出发，到火车站后才发现都是
来自四面八方的游客，听导游讲这趟专列
有 1500 名游客，大家带上标有座位号的
标志牌，凭牌进站上车，体验乘坐旅游专
列的新奇。

一列崭新的绿皮火车停靠在站台上，
车厢上的列车运行区段指示牌上写着“秦
岭—西安”，已经有不少旅客上了车。我
们也在往自己的车厢行进，边走边扭头往
车厢里看，麻将车厢、KTV 车厢、餐饮车
厢……这趟小火车娱乐服务功能相当齐全。

当下高铁以载客量高、运行速度快的
优点得到了乘客首选，绿皮火车的车次越
来越少，很多年轻人甚至没有乘坐过。绿
皮火车对我这个年纪的人来说一点也不神
秘，多年前妈妈就带着襁褓中的我坐着绿
皮火车去西安探亲。小时候常听妈妈讲，

她和父亲支援三线建设后，回西安探亲就
非常困难，汉中和西安横亘着秦岭，需要
先坐汽车去阳平关火车站，然后换乘火车
去西安，这一路就要花费将近一天的时间。

那时乘坐的都是这种绿皮火车，车窗
可以打开一半，每一站停靠的时间也比较
长。火车上乘客非常多，走道都挤满了人，
去上个厕所都特别困难。每当列车到站停
靠后，就有小贩推着车在列车车窗外卖，
大多卖的是馒头、包子、鸡蛋等吃食，这
时候，腹中饥饿的旅客就从窗口问价付钱，
也算为旅客提供了方便。那个年代收入不
高，火车硬座便是出行首选，我坐火车也
会晕车，每次期望能够坐在靠车窗的位置
上，既可以看看窗外的景色，又可以打开
车窗透气，夜晚困急了还能趴在小茶几上
迷糊一会。

后来宝成铁路全线贯通，从勉县可以
直接坐火车到西安，火车在阳平关火车站
更换车头，从甘肃陇南绕道秦岭凤县到达
西安，乘车时间也缩短到 13 个小时。如今，
这段路程现在乘坐高铁到西安只要一个小
时。

列车在山间中前进着，到秦岭站时我
看到站台旁堆着厚厚的积雪，忍不住踩了
几脚。积雪已经不再松软，站台的工作人
员不停地提醒游客小心路滑。上初一的时
候，学过杜鹏程的《夜走灵官峡》，读到开
篇那一尺多厚积雪震惊了我，放学回家后，
我还用奶奶的尺棍在自己的腿上比了比深
度，都快到膝盖了。可惜陕南从没有这么
大的雪。

跟着人流走出车站，左手边有一个宝
成铁路主题文化广场，上面秦岭站三个大
字分外醒目，在下方还有九个小字 ：不怕
苦、不服输、不含糊，想必这就是宝成精神。
当年的秦岭环境恶劣，铁路工人修通了铁

路，他们的精神也深深感染着一代代人。
我的父母是上世纪 70 年代初支援三线

建设来到汉中，那时的陕硬公司还在建厂
初期，生活和工作条件非常艰苦，职工每
天走 2 公里山路去上班，没有自来水，就
去老乡家的水井挑水。小时候跟妈妈去西
安姥姥家过年，觉得城市里真好，好吃的
特别多，每次过完年返程时都舍不得离开。
听姥爷说爸爸妈妈原来也是和他在一个单
位工作，我便说要是能在城市生活该多好。
妈妈总会温柔地说 ：“毛主席说好人好马上
三线。孩子，我们要听毛主席的话 。”听
到这句话，我便乖乖地跟着妈妈坐上了回
汉中的绿皮火车。

想到现在乘坐高铁的舒适与便利，心
中不禁感慨当年绿皮火车的拥挤，也回想
起童年的那段时光。时代不同，心境也不同。
过去乘坐绿皮火车是回家探亲，现在却是
跟随它去领略自然风光 ；过去的绿皮火车
承载着游子归乡之路，现在它带给游客的
是开心与快乐。“70 后”的我们亲历了中
国翻天覆地的变化，不仅仅是出行，从早
期的报刊到现在的互联网，从 6 寸的黑白
电视到大屏液晶电视，从“大哥大”再到
华为手机、小米智能家电，我们见证了时
代的发展。

“梅姐，想啥呢 ? 注意脚下，千万别
滑倒了。”表妹的一句话把我的思绪从回忆
中拉了回来。眼前的秦岭站从过去偏僻的
山间小站，到现在的旅游景点，中国大地，
各行各业、城市乡村，千千万万的人们努
力建设着祖国，我很庆幸自己也是其中的
一员。人生的每一段旅程都是那么让人难
忘，只有不断为理想奋斗，才能走得更稳
更精彩。想到这里，我不由得加快脚步，
大步向前。

三
星
堆
游
记

	| 朱美霖

三星堆，一个神秘的国度，在这
片土地上蕴含着古蜀国文化的奥秘，
珍藏着古蜀先民的足迹。中国历史悠
长久远，上下五千年生生不息，而三
星堆在这条华夏文明的长河中树起了
一座历史丰碑，是中华文明宝库中的
一颗耀眼明珠。

广汉是三星堆遗址的发源地，拥
有最完整的三星堆古文明信息，三星
堆博物馆则是现存三星堆已发掘出的
文物的保存地，收藏了上千件重要文
物。春节期间，我到了广汉三星堆博
物馆，踏进神秘的国度。

综合馆里展陈有金、铜、玉、石、
陶等各类文物，介绍古蜀国历史及三
星堆在各个领域取得的辉煌成就，是

三星堆文明的集中展示，青铜立人像
和青铜神树也在此馆展出。

其次是青铜馆，以青铜人首鸟神
像为主体标志性雕塑，通过连续递进
的场景组合，全面系统地展示三星堆
青铜工艺技术。该馆于 2022 年重新
改造布置，“上架”了一批新文物，展
馆布置也极有特色。让我印象深刻的
除了青铜面具、神像本身的造型和工
艺不多见，还有通过光影艺术打造出
的皮影戏一般的表现形式，十分新奇。

最初听到“文物保护与修复馆”
这个名字时，我以为是类似于放映厅
一样的，让观众观看纪录片来感受考
古和文物修复者的工作，实际进去后
映入眼帘的是一大块透明玻璃，玻璃
后是现代工作间的样式，储物架上整
齐排列的一个个包裹，工作台上放置

的大块土样，还有各种扫描、观测仪
器等工具。原来这里是研究人员们平
常工作的地方。透过玻璃全面展示文
物修复工作实景，让观众沉浸式体验
文物的修复过程。只不过因为处在假
日期间，并没有研究者在此工作，略
有遗憾。

“沉睡三千年，一醒惊天下”。结
束参观后，在感叹三星堆文明雄奇博
大的同时，不免令人产生许多疑惑。
像综合馆最后一部分“未解之谜”提
出的那样，三星堆遗址是如何出现的？
三星堆原始宗教体系是自然崇拜、图
腾崇拜或是别的什么 ? 三星堆又是如
何消亡的？还有许多疑问等待人们去
发现。

情比岁月长
	| 许自胜

在报纸上读到一篇短文，讲的是著名作家
冯骥才上世纪 70 年代的一件很小的往事。读后
颇为感动，我掩卷沉思，默默感叹，情比岁月长。

那年冬天，冯骥才和部队作家朱春雨一同
在人民文学出版社改稿子。过小年那天，朱春
雨有幸参加了一次晚宴，晚宴上的猪排很好吃，
他悄悄地用一张稿纸包了几块带回去给冯骥才
吃。回到住处后冯骥才已经睡了。他把猪排放
在桌上，并在一张稿纸上写下“大冯的早餐”
一行字。第二天早上，冯骥才起床后，看到了
香喷喷的猪排和那张稿纸，心中十分感动。冯
骥才后来说 ：“朱春雨去世二十多年了，但我一
直忘不掉他，那块猪排给我吃进肚子里，写着
朋友情意的、油迹的纸我夹在本子里，一直舍
不得扔掉，看来人的情意比生命长久。”

冯骥才是著名作家、画家和社会活动家。
他的作品曾对一个时代产生过深远的影响。他
对自己往昔的一件小事铭记于心，念念不忘。
多次搬家，很多值钱的东西都扔掉了，但这张
带有油迹的稿纸却完好地夹在本子里。因为看
到这张纸就看到了几十年之前的朋友那份真挚
的感情。

冯骥才这件小事，让我想起了自己的经历。
那是 1984 年元旦，阎良的天气非常寒冷、凛冽
的北风挟裹着砂子般的雪糁子打在人们的脸颊，
像刀割一样。晚上八点多，妻弟从西安回家顺
路来阎良，想在我宿舍住一晚。再聊聊家长里
短的事儿。那时我们单身宿舍一室四人，一人
一床，“一个萝卜一个坑”。如果客人要住一晚，
就得把自己的床让给客人住，自己另寻有空床
的宿舍借宿一晚（有回家、出差离厂的人）。我
住在四楼，知道一楼老曹回家探亲便去借宿。
推开门后，室内四人正在玩扑克牌。我便说今
晚在老曹床上借宿一晚的事。谁料和老曹同室
的一人却说，我们几个有约定，谁不在时，床
铺归同室的人管，外人不能住。我一听脸颊立
刻热哄哄的，难堪极了。

就在我尴尬地欲离开时，正在打牌的老李
从腰间掏出一个门钥匙，递给我说 ：“去，住我
床上去！”我接过这把沉甸甸的钥匙，像接过
一件贵重的物品，紧紧地握在手里，送给老李
一个感激的目光，匆匆离去。

自那天后，我和老李便成了很要好的朋友，
我很感激他的帮助，他也觉得我是个忠厚诚实
的人。因为都是单身职工，又在同一工段干活，
他铣工、我车工。老李后来结婚了，老婆却有
让他伤脑筋的轻度癫痫病，时而清醒时而糊涂，
每次来厂老李都不能安心上班，很是苦恼。

那年 9 月，车间掀起“大干二十天，喜迎国庆”
的热潮。作为铣工组长的老李正在带领大家加
班加点干活，他老婆突然来厂。我俩赶紧带她
去医院看病检查，确定无大碍后，老李怎么也
不想扔下机床边一大堆活去陪护老婆。我也是
看在眼里急在心里。正好有老乡回家，我让老
乡捎话把妻子叫来，陪护照顾他老婆。妻子像
亲姐妹一样陪他老婆逛街、散步、聊天。家人
的问题解决了，老李得以铆足劲地在车间干活，
车间领导看铣工组并没有拖生产进度的后腿时，
高兴地说 ：“老李是条硬汉子。”

想起我们在“同一战壕”的那些年，我俩
总是在互相帮助。我身体单薄，遇有大工件活，
他就过来帮我换卡盘、开吊车 ；我去茶炉房打
水总忘不了带上他的水杯，周末给他洗工作服。
他后来退养回家，我总是去探望他。

如今，斯人已去，“情比岁月长，岁月情悠悠”
的美好回忆永远留在心里。

让时间更有价值
	| 袁斌

时间无声无息地一点一点流逝。朱自清在《匆匆》
里这样写道 ：“洗手的时候，日子从水盆里过去 ；吃饭
的时候，日子从饭碗里过去 ；默默时，便从凝然的双
眼前过去。我觉察他去的匆匆了，伸出手遮挽时，他
又从遮挽着的手边过去，天黑时，我躺在床上，他便
伶伶俐俐地从我身上跨过，从我脚边飞去了。等我睁
开眼和太阳再见，这算又溜走了一日，我掩着面叹息。
但是新来的日子的影儿又开始在叹息里闪过了。”

我们能够体会到明显的时间变化，也不过是四季
轮回，昼夜更替和自己年龄的增长。人一生的经历，
也是被时间推着向前走的一个过程。时间和生命，其
实是相互联系、息息相关，而且有一定的共性。时间
一直向前，无法逆转 ；生命也是不断生长，无法回头，
都是向前的一个过程。

不过有一点是不同的，那就是时间的无限性和生
命的有限性。我们从生下来到离开这世界，只有短暂
的数十载，百岁老人已经很长寿了，但是也逃不过生
命的终结，这体现出我们生命的有限性。但是时间是
无限的，一直向前。而且这个过程一直处于不断熵增
的过程，也就是会增加一些不确定的因素。面对有限
的人生和无限的时间，一开始人们会陷入迷茫，思考
究竟该怎样去度过自己的一生。最终，大多数人会选
择去过有价值有意义的人生，选择去思考、去探索、
去创造，在有限的时间内，让生命变得充满活力与激情。

那么在有限的生命中，为什么有的人能够卓有成
效，有的人却只能是碌碌无为呢？大家拥有的时间是
相同的，都是 24 小时。但是有的人能把 24 小时用成
48 小时，有的人，却把它用成了 8 小时，这主要是对
时间的价值取向不同。

我们经常会听到这样一句话 ：“时间就是金钱”，
这是大家对时间的价值最直观的一种描述，因为它代
表了我们在一定时间内获得的财富。现在有一个概念
叫做“单位时间货币价值”，就是在 1 小时内一个人
创造的价值。假设公司员工小王，他一个月的工资是
一万块钱，一年下来也就是十二万。那单位时间的货
币价值怎么算呢，就是需要用全年的收入，去除以一
年的时间，也就是 365 天，然后再除以 24，也就是一
天的时间，这样算下来，小王的单位时间货币的价值
就是十三块多。那算出这样一个数字有什么用呢？这
其实就是一个标准，是帮助我们做时间选择的一个价
值判断。

那些在相关领域获得成功的人，他们都有一个共
性，就是在一定的时间内，做的都是最重要的事情，
他们不会被其他事情打扰，懂得在有限的时间内去利
用它，发挥最大的价值。在合理的时间分配下，他们
更容易达成目标。但是与之相反的是，有很多人不知
道有限的时间该做什么，他们将时间看成一种附属品，
或者是一种煎熬。有些人，对时间并不重视，总觉得
每天都是一样的生活，而且将时间看作是可有可无的
东西，用来消磨。这种想法的人，他们对时间是一种
漠视的态度，看不到时间的价值，最终也会被时间抛弃。

在一定意义上，时间对大家是公平的，但是不同
的态度和价值取向决定了他们以后的生活品质高低。
单位货币价值时间，就是去帮助我们做这样一个判断，
然后去识别什么是正向的时间，什么是负向的时间。
我们可以通过记录，去纠正我们的生活习惯，让更多
的负向时间，转变成正向时间。例如，看书是提升自己，
属于正向时间 ；看电影是一种体验，能够获得情感共
鸣，也可以算是一种正向时间，但要根据电影质量来
说，如果是质量低劣的电影，就是在浪费时间，是一
种负向时间；而打游戏，是一种消遣，属于负向的时间。
这样经过一番分析之后，我们就很清楚地知道，自己
的时间花在了哪里，花了多长时间，就可以有意识地
去做针对性的改变。

让我们的时间更有价值，需要我们对时间有一个
正确的认识，也需要对自己有一个比较全面的审视。
我们的时间流向，也决定了我们的人生走向，你在哪
里花费了时间，它最终也会返还给你。只是，我们到
底种下的是什么种子，这个就需要我们去问自己。如
果不想以后一事无成，就需要从现在开始改变。你可
能会抱怨自己没有别人富裕，嫉妒别人比你有钱，但
时间对每个人都是一视同仁的。我们要做的，就是去
珍惜时间，珍惜现在，去努力做一些能够带来长远利
益的事情，让自己的时间，真正产生价值。

但是有很多人，要么沉溺在过去、要么幻想在未来，
对现在的时间，充耳不闻，这也是需要注意的。因为
过去的时间，已经成为历史，不可追溯 ；明天的时间，
还未到来，也无法预知。我们能够切实掌握的，就只
有当下的时间，这是对过去的自己负责，也是对未来
的自己负责。

莎士比亚说 ：“抛弃时间的人，时间也会抛弃他”。
一年之计在于春，合理规划自己的工作和生活目标，
去和时间做朋友，与岁月携手并进，创造属于自己的
价值。

播种航空豆 传承奋斗心
	| 张恒斌

儿时，父亲工作非常繁忙，偶尔得空才
带我去他的单位转转看看。那时候，我家就
住在离户县机场不远的地方。有时去亲戚朋
友家做客，经常有人问父亲在哪里工作。父
亲总会骄傲地告诉大家，在三〇所。此时，
大家都投来羡慕的眼光，纷纷说，三〇所那
可是国家重点单位，是为国防做贡献的大单
位。由于当时我还小，不懂得这些事情，更
不清楚三〇所是什么含义，但是我强烈地感
觉到了大家对父亲所从事工作的崇敬。

曾经有一件小事，我至今记忆犹新。那
是一个晴朗的傍晚，我正在院子里玩，有一
架飞机从我家房屋顶上飞过。那是我第一次
在那么近的距离看见飞机，内心非常震撼。

我心里面想，这个飞机怎么飞得这么低，这
是个什么飞机？我什么时候才能坐上飞机
啊？

正在嘀咕着，父亲下班了。他骑着自行
车正往院子里面走。我赶忙拉着父亲的手问 ：

“爸，你刚看见那架飞机了没？你知道那是什
么飞机吗？”好奇的我在一直问着。父亲满
脸喜悦自豪地说 ：“我看见了，我还在外面看
了一会呢！你不知道吧，那是一架教练机。
对了，爸爸工作的三〇所就是生产造飞机的
零部件呢！这个飞机上面也装有咱们三〇所
造的产品呢，而且是几个非常重要的部件。”

原来如此！我恍然大悟，原来三〇所就
是研究生产飞机上的零部件的，父亲的职业
让我的自豪感油然而生。就从那一刻起，我
就时常想着，我能去三〇所从事造飞机的工

作吗？什么时候能去呢？我去了能干些什么
呢？我能干好吗？父亲还给我讲了抗美援朝
的故事。当年中国几乎没有自己的空军力量，
敌人在我们头顶狂轰滥炸，很多的志愿军战
士被飞机扔下的炸弹和机关枪扫射的子弹打
中而英勇牺牲。那时候，如果我们有自己的
飞机，就不会挨打。“一定要牢牢记住，落后
就会受欺辱。只有民族军工业强了，咱们才
能真正的腰杆子挺直，当我们完全拥有制空
权，才会在国际舞台上有话语权。”我听到父
亲的话，心里很是触动。

父亲的一言一行，点滴熏陶，在我的心
里深深埋下了一颗发芽的种子。1994 年，我
进入所里工作，从事液压伺服作动器的精密
装调工作。原来的三〇所，此刻已是自控所。

父亲张振中作为老一辈航空人，带给我

的影响持久而深远，我爱他、敬他，并时时
以他为榜样，不断要求自己做得更细、更好。

现在的我已经工作了 28 年，是一名光
荣的共产党员。2016 年，我被评为航空工业
集团公司特级技能专家、技术能手，2021 年
获得陕西省“首席技师”的称号。疫情期间，
我坚守单位 30 余天，带领液压交付团队完成
了年度科研生产任务，还在工作岗位度过了
难忘的 48 岁生日。

择一事，终一生。我想，只有脚踏实地
践行自己所肩负的理想使命，用当初刚参加
工作时的炙热初心回报组织，用智慧和热情
打造高质量的航空利剑，用心呵护产品，用
行动敬畏生命，才算不辜负当年播下的这颗
航空的种子。
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那一段难忘旅程


